

## Résumé analytique

L'OCDE collecte des statistiques de l'assurance depuis pratiquement deux décennies, les données concernant ce secteur remontant au début des années 1980. En réponse à la crise financière, un projet de Statistiques des Assurances de l'OCDE au niveau Mondial (GIS) a été lancé dans le cadre des activités de suivi du marché de l'assurance mené par l'OCDE. Ce projet avait pour principaux objectifs d'élargir à l'assurance le champ d'application du dispositif statistique de l'OCDE et d'étendre sa portée générale afin de favoriser la transparence. Ces changements ont amené à collecter des éléments essentiels du bilan et du compte de résultat dans les secteurs de l'assurance directe et de la réassurance, et à élaborer peu à peu la base de données des statistiques des assurances de l'OCDE au niveau mondial.

Cette publication analyse les dernières tendances du marché de l'assurance afin de développer une meilleure compréhension de la performance et la santé globales de l'industrie de l'assurance dans les pays de l'OCDE et dans une sélection d'économies non-membres de l'OCDE. Un certain nombre d'économies d'Afrique, d'Asie et d'Europe, non-membres de l'OCDE – à savoir, Hong Kong (Chine); Inde; Indonésie; Lettonie; Malaisie; Singapour; Afrique du Sud et Thaïlande – contribuaient déjà à l'exercice statistique de l'OCDE. L'inclusion d'un large groupe de pays d'Amérique latine, rendue possible grâce à la coopération avec l'Association des contrôleurs d'assurance d'Amérique latine (ASSAL), a permis d'avoir une perspective davantage mondiale. Le chapitre sur les tendances du marché de l'assurance met en évidence les raisons sous-jacentes des tendances, notamment en matière de croissance des primes brutes, et le développement des sinistres entre 2013 et 2014. Elle présente également des indicateurs clés de performance.

Cette publication comporte également des données historiques détaillées sur le secteur de l'assurance, permettant aux utilisateurs d'avoir une vision plus large de l'évolution du marché de l'assurance dans les pays de l'OCDE au fil des années. Elle couvre les principales données de l'assurance officielles de 2007 à 2014. La publication contient des indicateurs importants du marché des assurances (par exemple, la part de marché dans l'OCDE, la pénétration, la densité, les primes par salarié, etc.), des données sur les activités d'assurance (nombre d'entreprises, nombre de salariés, primes brutes, etc.). La collecte de données porte également sur les paiements des sinistres bruts, les dépenses brutes d'exploitation et les commissions.

### Principales conclusions sur les tendances récentes

La reprise de la croissance dans le secteur des assurances a continué en 2014, malgré la faiblesse de l'environnement économique. La majorité des pays a connu une augmentation des primes brutes, en particulier dans le secteur de l'assurance vie entraînée par la croissance des ventes de produits d'investissement et d'épargne. Les plus grands marchés d'assurance ont également réalisé une croissance des primes d'assurance vie, mais ils ont fait face à une certaine volatilité dans le secteur non-vie. La croissance des

primes non-vie dans certains marchés émergents a commencé à ralentir, ce qui pourrait refléter un ralentissement de la croissance économique dans ces pays. L'augmentation du niveau de couverture de l'assurance automobile a eu un impact positif sur la croissance des primes dans certains pays, alors que dans d'autres pays, une réduction d'utilisation des véhicules à moteur a affecté négativement la croissance des primes.

La croissance des paiements bruts de sinistres dans le secteur de l'assurance-vie est modérée en 2014 par rapport aux années précédentes car le niveau des rachats a continué de diminuer dans de nombreux pays. Dans le secteur non-vie, il y a eu une légère amélioration de la performance globale de souscription, ce qui est cohérent avec le fait que cette année a été inférieure à la moyenne en termes de pertes liées aux catastrophes naturelles. Cela a été complété par des améliorations du rendement des placements dans le secteur non-vie et autres secteurs.

En général, les investissements en obligations ont continué de dominer les portefeuilles des secteurs à la fois de la vie et non-vie. Le contexte de faiblesse prolongé des taux d'intérêt a rendu plus difficile pour les assureurs vie d'obtenir des rendements adéquats à leurs obligations, du fait de leurs importants avoirs en actifs à revenu fixe. Il y a eu un transfert vers des actions, mais seulement dans une poignée de pays de l'OCDE. Le niveau des actifs du portefeuille classifiés dans la catégorie « autre » gagne en importance, en particulier dans le secteur non-vie. Une meilleure compréhension de la répartition de ces actifs sera importante à l'avenir.

Le rendement net des placements s'est légèrement amélioré bien qu'il soit resté modéré dans tous les secteurs, ce qui est probablement le reflet du contexte des faibles taux d'intérêt. En général, le secteur composite a démontré un retour sur investissement plus élevé que les secteurs vie et non-vie. Quelques pays ont connu des rendements d'investissement négatifs consécutifs en 2014.

Dans l'ensemble, la performance financière du secteur de l'assurance continue de se renforcer. Il y a eu une amélioration générale de la rentabilité des assureurs, bien que cela soit plus évident pour le secteur des composites et, dans une certaine mesure, le secteur vie. La rentabilité des capitaux propres s'est améliorée malgré une augmentation générale des capitaux propres.

À l'avenir, les évolutions réglementaires, en particulier l'introduction de Solvency II en Europe, pourraient avoir une incidence sur les activités des assureurs établis dans l'UE/EEE ainsi que des assureurs non-européens ayant des opérations existantes ou prévues dans l'UE/EEE.

Les pays non membres de l'OCDE ont continué à connaître une croissance plus élevée des primes et des paiements bruts de sinistres, et des ratios de perte et de charges plus faibles. Ceci a conduit des niveaux plus élevés de rentabilité pour les compagnies d'assurance dans ces pays, en dépit des rendements d'investissement plus faibles dans le secteur non-vie. Les taux de pénétration de l'assurance dans de nombreux pays non membres d'Asie et d'Amérique latine restent inférieurs à ceux trouvés dans les pays de l'OCDE, ce qui suggère une marge de croissance sur ces marchés.



Extrait de :  
**OECD Insurance Statistics 2015**

Accéder à cette publication :  
[https://doi.org/10.1787/ins\\_stats-2015-en](https://doi.org/10.1787/ins_stats-2015-en)

**Merci de citer ce chapitre comme suit :**

OCDE (2016), « Résumé », dans *OECD Insurance Statistics 2015*, Éditions OCDE, Paris.

DOI: [https://doi.org/10.1787/ins\\_stats-2015-3-fr](https://doi.org/10.1787/ins_stats-2015-3-fr)

Cet ouvrage est publié sous la responsabilité du Secrétaire général de l'OCDE. Les opinions et les arguments exprimés ici ne reflètent pas nécessairement les vues officielles des pays membres de l'OCDE.

Ce document et toute carte qu'il peut comprendre sont sans préjudice du statut de tout territoire, de la souveraineté s'exerçant sur ce dernier, du tracé des frontières et limites internationales, et du nom de tout territoire, ville ou région.

Vous êtes autorisés à copier, télécharger ou imprimer du contenu OCDE pour votre utilisation personnelle. Vous pouvez inclure des extraits des publications, des bases de données et produits multimédia de l'OCDE dans vos documents, présentations, blogs, sites Internet et matériel d'enseignement, sous réserve de faire mention de la source OCDE et du copyright. Les demandes pour usage public ou commercial ou de traduction devront être adressées à [rights@oecd.org](mailto:rights@oecd.org). Les demandes d'autorisation de photocopier une partie de ce contenu à des fins publiques ou commerciales peuvent être obtenues auprès du Copyright Clearance Center (CCC) [info@copyright.com](mailto:info@copyright.com) ou du Centre français d'exploitation du droit de copie (CFC) [contact@cfcopies.com](mailto:contact@cfcopies.com).